



Centre d'Information sur les Renseignements et le Terrorisme au Centre d'Etudes Spéciales (CES)

# Nouvelles du conflit israélopalestinien

## 12-19 août 2008



Un membre du Jihad Islamique Palestinien ajuste une roquette visant Israël (Forum PALDF, 14 août 2008)



Le terminal de Kerem Shalom, rouvert pour la première fois depuis l'attaque terroriste du 19 avril. L'image a été prise avant l'attaque.

## Aperçu général

- La trêve a été préservée cette semaine, malgré des tirs de roquettes sporadiques. Les livraisons de marchandises ont continué de manière ininterrompue par les terminaux de la bande de Gaza, et le point de passage de Kerem Shalom a été rouvert après avoir été fermé fin Avril suite à une attaque terroriste. Aucun progrès n'a été réalisé au sujet de la libération de Gilad Shalit, le soldat franco-israélien détenu en otage.
- Cette semaine, le gouvernement israélien a décidé de libérer 200 prisonniers palestiniens, dont deux ayant été impliqués dans la mort d'israéliens, en geste de bonne volonté envers Abu Mazen. Le Fatah et l'Autorité Palestinienne ont salué la décision ; le Hamas l'a condamnée.
- Ces dernières semaines, un comité affilié au Hamas et des activistes pro-palestiniens du monde entier ont organisé une croisière de protestation à destination de la bande de Gaza, pour dénoncer le "blocus" imposé aux Palestiniens, en dépit du fait que suite à la trêve, les marchandises et le carburant en provenance d'Israël ne cessent d'affluer dans la bande de Gaza. Deux bateaux sont actuellement ancrés dans une île grecque. Jusqu'ici leur date de départ est inconnue.

## **Evénements importants**

#### Bande de Gaza

#### Deux nouvelles violations de la trêve

- Bien que la trêve soit globalement maintenue, des roquettes sont tirées de façon sporadique chaque semaine. Au cours de cette semaine, la trêve a été violée à deux reprises :
  - 15 août : Une roquette s'est abattue à proximité du village de Gevaram près d'Ashqelon.
  - 17 août : Un tir de roquette a été identifié près du village de Re'im dans le Néguev occidental.





Des membres du JIP posent devant une douzaine de roquettes prêtes à être tirées en territoire israélien (Forum PALDF, 14 août 2008)

■ Depuis l'entrée en vigueur de la trêve, 13 roquettes et 7 obus de mortier ont été tirés en direction d'Israël. Trois roquettes supplémentaires ont été tirées sur Israël, mais se sont abattues dans la bande de Gaza.

## **Opérations de contre-terrorisme**

### Bande de Gaza

■ Durant la semaine écoulée, les forces de sécurité israéliennes se sont abstenues d'entreprendre des opérations de contre-terrorisme dans la bande de Gaza, et ont mené des activités ordinaires le long de la barrière frontalière. Dans plusieurs cas, les soldats ont tirés des coups de semonce en direction de Palestiniens approchant de la barrière.

#### Judée-Samarie

- Les forces de sécurité poursuivent leurs opérations de contre-terrorisme en Judée-Samarie :
  - 13 août : Des soldats de Tsahal ont découvert un fusil M16 dissimulé dans un véhicule près du barrage routier d''Asira al-Shmaliya, au Nord de Naplouse. L'arme a été confisquée et les trois Palestiniens qui se trouvaient dans le véhicule ont été arrêtés.
  - 13 août : Lors d'un contrôle de sécurité ordinaire au point de contrôle de Hawara (au Sud de Naplouse), un jeune Palestinien détenait deux charges explosives attachées à son corps. Les engins ont été détruits par une explosion contrôlée et le Palestinien a été arrêté pour être interrogé.

### Arrestation d'un terroriste à Naplouse

■ Une action conjointe des forces de sécurité à Naplouse le 5 août a permis l'arrestation de Firas Zaki Husni Tashtush, concerné il y a plusieurs mois par "l'accord sur les prisonniers recherchés" et qui s'était engagé à renoncer à toute activité terroriste. Tashtush ne respectait pas ses engagements ni les termes de l'accord, et il planifiait de fournir des charges explosives à des terroristes de Naplouse pour attaquer des forces de Tsahal (Site Internet du porte-parole de Tsahal, 14 août 2008).

## La trêve - Mise à jour

### Les terminaux de la bande de Gaza

- Au cours de la semaine écoulée, une moyenne de 90 camions a franchi chaque jour les terminaux de la bande de Gaza pour livrer des marchandises. Depuis l'entrée en vigueur de la trêve, il y a eu une augmentation graduelle de la quantité et de la variété de marchandises entrant dans la bande de Gaza. Cette semaine, le nombre de têtes de bétail et de containers de gaz de cuisine livré a été augmenté (nonobstant le gaz livré par le terminal de Karni), en vue des préparatifs du mois du Ramadan.
- Le 17 août, le terminal de Kerem Shalom récemment rénové a été rouvert. Il avait été fermé le 19 avril suite à une attaque terroriste déjouée par les forces de Tsahal.¹ Le terminal de Kerem Shalom devrait progressivement remplacer le terminal de Sufa, par lequel transite

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> A ce sujet, voir notre article du 22 avril 2008 intitulé "À la veille de Pessah, les forces de Tsahal ont déjoué une attaque massive au terminal de Kerem Shalom," à l'adresse <a href="http://www.terrorism-info.org.il/malam\_multimedia/fr\_n/pdf/ct\_210408f.pdf">http://www.terrorism-info.org.il/malam\_multimedia/fr\_n/pdf/ct\_210408f.pdf</a>.

chaque jour un grand nombre de camions livrant des marchandises et de l'aide humanitaire d'Israël à la bande de Gaza.

#### Le terminal de Rafah

■ Selon des sources palestiniennes et égyptiennes, l'Egypte devrait ouvrir le terminal pendant le mois de Ramadan afin de permettre aux malades, aux étudiants et aux individus ayant des visas de sortie de se rendre en Egypte (Filastin al-Yawm, 18 août 2008). **Muhammad Adwan**, porte-parole du Hamas chargé de l'administration des terminaux, a déclaré qu'il s'agissait d'informations non confirmées, notant que ce n'est pas la première fois que l'Egypte promet d'ouvrir le terminal (Sawt al-Quds, 18 août 2008).

### Gilad Shalit, le soldat franco-israélien détenu en otage

- Les dirigeants du Hamas restent intransigeants quant à la question de Gilad Shalit:
  - Le rédacteur du journal Felesteen **Mustafa al-Sawaf** a critiqué les tentatives égyptiennes de faire pression sur les Palestiniens pour qu'ils acceptent les positions du Caire, y compris sur la question de Gilad Shalit, le refus d'ouvrir le terminal de Rafah et la guerre contre les tunnels de contrebande. Il a ajouté que la position de l'Egypte forçait le Hamas à considérer le Caire comme un courtier, et a souligné que "son attitude de supériorité et son arrogance n'apporteront pas de fruits comestibles." Il a ajouté que le Hamas n'accepterait pas de compromis sur le nombre de prisonniers devant être libérés. De plus, selon lui, "Israël devrait avoir tiré les leçons [de l'affaire] Ron Arad... autrement, le prochain accord entre Israël et les ravisseurs de Shalit portera sur un cadavre puant et désossé..." (Filastin al-Yawm, 14 août 2008).
  - Le responsable du Hamas, **Osama al-Muzeini** a déclaré que "l'ennemi sioniste a compris qu'il ne peut pas libérer Gilad Shalit à moins de répondre aux conditions de la résistance. L'ennemi a essayé la voie militariste et a échoué... Toutefois, le Hamas ne reculera pas et n'abandonnera pas sa position : la libération des prisonniers condamnés à de longues peines de prison..." (Télévision Al-Aqsa, 14 août 2008).

# Les organisations terroristes continuent de menacer de mettre un terme à la trêve

■ Les porte-parole des organisations terroristes palestiniennes continuent à accuser Israël de ne pas respecter ses engagements pris dans le cadre de la trêve, et menacent de revoir leur position à ce sujet :

- Le porte-parole des Brigades Izz al-Din al-Qassam **Abu Obeida** a déclaré que "l'occupation a violé certaines des conditions de la trêve, notamment tout ce qui a trait à la levée du blocus et à l'ouverture des terminaux. La responsabilité est tout d'abord celle de l'occupation et repose ensuite sur les épaules des pays arabes, particulièrement de l'Egypte, qui parraine l'accord sur la trêve" (Agence de presse Quds, 16 août 2008).
- **Khader Habib**, haut responsable du Jihad Islamique Palestinien a déclaré qu'"Israël ne respecte pas ses engagements pris dans le cadre de la trêve, notamment l'ouverture des terminaux et la levée du blocus... Nous nous penchons sérieusement sur le sujet de la trêve et de sa poursuite..." (BBC en arabe, 12 août 2008).
- **Abu al-Qassem**, haut responsable des Comités de résistance populaire a déclaré que "la trêve ne peut pas continuer face à la légèreté des sionistes quant au destin de notre peuple... tant que les sionistes ne respectent pas leurs engagements pris dans le cadre de la trêve, notamment l'ouverture du terminal de Rafah et des terminaux de marchandises" (Site Internet Filastin al-'An, 12 août 2008).





Défilé de membres du Hamas à Gaza le 17 août. Les organisations terroristes continuent à former et à exhiber leurs forces militaires pendant la trêve (Forum PALDF, 17 août)

■ Le JIP de Tulkarem a publié un communiqué déclarant que l'organisation s'opposait à "des pourparlers au sujet d'une accalmie en Cisjordanie" et adhérait à "l'option de résistance" (c'est-à-dire, au terrorisme). Il s'est aussi opposé à la demande de l'Autorité Palestinienne de remettre les armes et a affirmé : "nos armes resteront entre nos mains comme sécurité et notre boussole est Jérusalem et toute la Palestine" (Site Internet Nidaa al-Quds, 16 août 2008).

# Croisière de protestation vers la bande de Gaza orchestré par le Hamas et des activistes pro-palestiniens internationaux

■ Au cours des dernières semaines, une croisière de protestation a été organisée en direction de la bande de Gaza. Le voyage a été orchestré par le "Comité Populaire contre le Siège" dirigé par Khudari Al-Jamal et affilié au Hamas, en partenariat avec une organisation internationale

6

baptisée "Libérer Gaza." Leur objectif est de créer un événement médiatique international autour du "blocus de la bande de Gaza." Jusqu'ici, la date de départ des deux navires est inconnue (la date a été conservée délibérément vague). Ils ont quitté la Crète le 15 août et sont actuellement ancrés d'une île grecque.

- Les deux bateaux naviguent avec 40 activistes pro-palestiniens de nationalités diverses à bord, la plupart d'entre eux sont des Américains et des Européens. Les navires seront chargés d'équipement médical et de produits alimentaires destinés à la bande de Gaza. Ils s'attendent à être arrêtés par la marine israélienne et sont préparés à un long séjour en mer.
- Le **Hamas** a publié un communiqué saluant l'arrivée attendue des deux bateaux dans la bande de Gaza. L'organisation a également déclaré soutenir toute action ayant pour objectif "de passer à travers le blocus," et a appelé à intensifier les efforts pour sauver "les Palestiniens assiégés" (Site Internet Palestine-info, 17 août 2008).
- Cette croisière médiatisée vise à envoyer un message erroné dans son essence. Depuis l'entrée en vigueur de la trêve le 19 juin, les livraisons de marchandises d'Israël vers la bande de Gaza par les terminaux de Sufa et de Karni sont ininterrompues, et une augmentation graduelle de la quantité et des types de marchandises livrées est constatée (Voir ci-dessus). Certains porte-parole du Hamas l'ont même reconnu ouvertement.<sup>3</sup>





Les navires attendant de prendre la mer (Site Internet Free Gaza, 10 août 2008)

<sup>2</sup> "Libérer Gaza" est une organisation internationale établie cette année. Ses activistes sont des pro-Palestiniens du monde entier dont l'objectif est d'aider les Gazaouites, qui vivent "sous le blocus israélien."

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> **Muhammad Adwan**, le porte-parole de l'Autorité des terminaux du Hamas, a reconnu qu'Israël avait augmenté le nombre de camions et des marchandises entrant dans la bande de Gaza. Cependant, il a ajouté que "en vue de la sévérité du blocus, la bande de Gaza a besoin de plus de marchandises ..." (Publication du Hamas Al-Risala, 14 août 2008).

## **Processus d'Annapolis**

### Israël libère 200 prisonniers palestiniens

- Le 17 août, le gouvernement israélien a décidé, en geste de bonne volonté envers le Président de l'AP Abu Mazen, d'accepter la libération de 200 détenus palestiniens. Il a été décidé que la commission ministérielle pour la libération des prisonniers palestiniens déciderait de la date de leur libération. La commission a été autorisée à se prononcer sur la libération de deux prisonniers impliqués dans la mort d'Israéliens (Site Internet du cabinet du Premier ministre, 17 août 2008).
- La libération des prisonniers, selon le communiqué du cabinet du Premier ministre, vise à promouvoir le processus de paix avec les Palestiniens ainsi qu'à renforcer les relations avec le Président et le Premier ministre palestiniens. Selon le site Internet du cabinet du Premier ministre israélien, le gouvernement d'Israël tient à préciser qu'il est "conscient de l'importance de la question, et tient à montrer que des prisonniers palestiniens peuvent être libérés par le dialogue plutôt que par la violence ou l'enlèvement de soldats (Site Internet du cabinet du Premier ministre, 17 août 2008).
- Concrètement, sur les 200 prisonniers concernés, deux ont été directement impliqués dans la mort d'Israéliens et ont purgé des peines de prison d'environ 30 ans. La libération d'un autre détenu, Akram Mansour, arrêté en 1979 pour avoir tuer un réserviste israélien, n'a pas été avalisée.

#### Les deux prisonniers sont :

- Muhammad Abu Ali Yatah de la région de Hébron, ancien député du Fatah au Conseil Législatif Palestinien. Il a été condamné à deux peines de prison à perpétuité pour avoir tué un étudiant de yeshiva, Yehoshua Saloma, dans la vieille ville de Hébron le 13 janvier 1980. Pendant son incarcération en Israël, il a tué un prisonnier qu'il soupçonnait de collaborer avec Israël.
- Sayid al-Utbah, résident de Naplouse, était membre du FDLP. Il a été arrêté en 1977. Il avait dirigé la cellule dont les membres ont déposé des engins piégés sur le marché de Petah Tikva, dans deux bus, ainsi qu'au marché Carmel au cœur de Tel-Aviv. Les bombes ont tué une personne et ont fait 33 blessés.

■ Le Fatah a salué la décision de libérer les 200 prisonniers. Le Premier ministre de l'AP Salam Fayyad a déclaré qu'il s'agissait d'une "victoire pour les Palestiniens," tout en appelant Israël à modifier ses critères et à libérer tous les prisonniers palestiniens, sans exception (AP, 17 août 2008). Le Hamas a critiqué la décision israélienne de libérer uniquement des prisonniers du Fatah. Le porte-parole du Hamas Sami Abu Zuhri a déclaré que la mesure avait été prise pour approfondir le désaccord palestinien interne et soutenir un côté aux dépends de l'autre. Il a ajouté : "notre peuple veut que tous les prisonniers de toutes les organisations soient libérés, pas uniquement ceux du Fatah, et c'est la condition principale de l'échange de prisonniers exigée par le Hamas" (Site Internet Palestine-info, 17 août 2008).

# Rencontre entre le ministre israélien de la Défense et le Premier ministre de l'AP

- Le 16 août, le ministre israélien de la Défense Ehud Barak a reçu le Premier ministre de l'AP Salam Fayyad à son domicile de Tel-Aviv. Les deux hommes ont abordé plusieurs questions politiques et sécuritaires.
- Le ministre de la Défense Barak a déclaré au Premier ministre palestinien qu'Israël continuerait à soutenir des projets économiques en Judée-Samarie, ces derniers étant considérés par l'Etat hébreu comme la clef de la promotion du processus de paix. Il a passé en revue la levée des restrictions effectuée jusqu'alors (le démantèlement des



Le ministre israélien de la Défense Ehud Barak et le Premier ministre palestinien Salam Fayyad à Tel-Aviv le 16 août (Ministère de la Défense, 16 août 2008)

barrages routiers, l'ouverture des routes, l'augmentation du nombre de permis de travail, etc.) Il a assuré qu'Israël continuerait à améliorer la vie quotidienne des Palestiniens, tout en luttant de manière efficace contre le terrorisme (Communiqué du ministère de la Défense, 16 août 2008).

■ Le porte-parole de la faction du Hamas au Conseil Législatif Palestinien, **Salah al-Bardawil**, a critiqué la rencontre, déclarant qu'elle s'inscrivait dans le cadre de la propagande de campagne de Barak. Il a affirmé que Salam Fayyad avait participé à la réunion sans "aucun atout en réserve et sans autorisation légitime de signer n'importe quel accord indépendamment" (Site Internet Filastin al-'An, 16 août 2008).

9

## Scène interne palestinienne

# Nouvel échec des tentatives de réconciliation entre le Fatah et le Hamas

■ Le 17 août, une délégation du Fatah est arrivée au Caire pour discuter avec l'Egypte du dialogue palestinien interne. La semaine prochaine, une délégation du Hamas devrait se rendre au Caire avec le même objectif. L'Egypte a récemment informé les deux côtés qu'elle n'accueillerait pas de dialogue palestinien au Caire sans garanties de succès suffisantes, notamment au sujet de la dissolution des forces de sécurité (sujet sur lequel le Hamas n'est pas disposé à accepter un compromis). Une personnalité du Hamas a déclaré anonymement que "si le Fatah le demande, cela signifie qu'il n'y aura jamais de dialogue. Remettre les services de sécurité au Fatah et dissoudre les Brigades Izz al-Din al-Qassam revient à placer la nuque du Hamas sur le billot de l'ennemi..." (Al-Hayat, 17 août 2008).

#### Contacts entre le Hamas et la Jordanie

- Une délégation de membres du bureau politique du Hamas, dirigée par **Mahmoud Nizal**, s'est rendue en Jordanie et a rencontré **Muhammad al-Dhahabi**, le chef des renseignements généraux jordaniens. Ils ont discuté de la situation dans la bande de Gaza, de l'avenir des relations entre les deux côtés et des questions de sécurité actuelles (Al-Arab al-Yom, 14 août 2008).
- Il s'agit de la seconde rencontre de ce genre en l'espace d'un mois. Des porte-parole du Hamas ont déclaré que des rencontres futures pourraient réunir des personnalités de haut rang, et que Khaled Mashal, le chef du bureau politique du Hamas à Damas, qui avait été expulsé de Jordanie, pourrait y participer (Al-Ghad, 16 août 2008). Un commentateur d'Al-Quds Al-Arabi proche de l'administration jordanienne a déclaré que pour le moment, il n'y avait eu que des contacts au niveau sécuritaire. Il a ajouté que la Jordanie n'avait pas l'intention d'explorer d'autres canaux (Al-Quds Al-Arabi, 17 août 2008). Ces contacts étaient les premiers de la sorte depuis la détérioration des relations entre la Jordanie et le Hamas suite à la révélation d'activités terroristes du Hamas en Avril 2006. Ces activités tournaient autour de la contrebande d'armes et du recueil d'informations sur des cibles potentielles afin de perpétrer des attaques terroristes dans le royaume hachémite. 4

<sup>4</sup> A ce sujet, voir notre article du 30 avril 2006 intitulé "La Jordanie accuse le Hamas de planifier des attaques terroristes sur son territoire sur les ordres d'un des dirigeants militaires du mouvement basé en Syrie," à l'adresse <a href="http://www.terrorism-info.org.il/malam\_multimedia/fr\_n/pdf/hamas\_260406f.pdf">http://www.terrorism-info.org.il/malam\_multimedia/fr\_n/pdf/hamas\_260406f.pdf</a>.

-